

Zeitschrift: Annuaire de l'instruction publique en Suisse
Band: 27 (1936)

Vorwort

Autor: Jaccard, Louis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT-PROPOS

L'Annuaire de 1936 est un volume de 224 pages seulement. Il a subi l'effet des mesures de compression prises depuis l'année dernière par la Confédération et les cantons dans le domaine des subventions. Nous ne sommes pas moins reconnaissant à nos autorités de bien vouloir, dans ces temps difficiles, s'intéresser encore à cette œuvre de documentation philosophique et pédagogique que poursuit notre publication.

La préface de l'année dernière a rappelé les origines et le développement de l'Annuaire et montré la faveur dont il jouit dans le monde pédagogique romand. La Schweizerische Lehrerzeitung a exprimé le vœu, il y a quelques mois, que la Suisse allemande, elle aussi, soit dotée d'une publication analogue.

Malgré les restrictions financières du moment, nous nous sommes efforcé d'obtenir, comme auparavant, la collaboration d'auteurs connus et appréciés.

L'ouvrage présente tout d'abord trois études de portée générale : l'une de M. le directeur Chevallaz qui, en octobre 1935, avait fait l'objet d'un intéressant exposé au groupe romand en faveur de l'éducation des enfants difficiles ; la seconde due à la plume de M. le professeur Jean Piaget, de Genève, établit « la genèse des principes de conservation dans la physique de l'enfant » et montre « comment l'analyse génétique d'un aspect quelconque de la pensée de l'enfant rejoint nécessairement celle de la pensée scientifique ». Le troisième travail, rédigé par M. le professeur R. Baumgartner, de Delémont, met en évidence le côté éthique, national et économique d'une question tout actuelle que l'auteur a intitulée « le respect et la protection de la nature ». Il s'agit là d'un problème d'ordre éducatif dont l'école ne saurait se désintéresser.

La seconde partie de l'Annuaire, comme dans les éditions de ces dernières années, est consacrée à des études de portée moins générale. En ces temps difficiles au point de vue budgétaire, il en est une qui n'échappe pas à l'attention des pouvoirs publics et qui a trait à la gratuité des fournitures scolaires. M. Buxcel, chef du Bureau cantonal des fournitures scolaires, à Lausanne, indique en une dizaine de pages, le régime en vigueur à cet égard dans les cantons suisses tant en matière de manuels, cahiers et menues fournitures, qu'en matériel pour l'enseignement des travaux à l'aiguille.

Les Auberges de jeunesse donnent lieu à un travail de M. J. Schwar montrant l'extension que cette institution a prise en Suisse et ses résultats heureux pour le corps et l'âme des jeunes qui, à peu de frais, peuvent parcourir et apprendre à aimer leur pays natal.

La Société pédagogique de la Suisse romande a tenu en juin écoulé ses assises quadriennales à La Chaux-de-Fonds et au Locle. C'est l'occasion pour M. J.-Ed. Matthey, de Neuchâtel, de résumer les travaux et discussions et d'en signaler les conclusions.

Selon l'habitude, le camp des éducateurs et celui des éducatrices ont reçu en août à Vaumarcus de nombreux membres du corps enseignant romand et leur ont permis d'entendre des exposés et d'échanger leurs impressions sur des problèmes spirituels et moraux de l'heure actuelle auxquels l'Annuaire consacre quelques pages, rédigées par M. Jeanrenaud et M^{me} Barraud-Martin. MM. les professeurs A. Reymond et Charly Clerc, notamment, ont traité des questions dont l'importance est telle que nous nous proposons de les reprendre dans une des prochaines éditions de l'Annuaire.

Deux travaux d'ordre purement didactique terminent la seconde partie de l'Annuaire et ne manqueront pas d'intéresser vivement le personnel enseignant : l'un sur la réforme de l'écriture et de l'enseignement de l'écriture, réalisée actuellement dans les écoles de Genève (M. R. Dottrens, directeur de l'école expérimentale du Mail, rend compte des essais entrepris à ce sujet dans son établissement, et des résultats obtenus jusqu'ici) ; l'autre intitulé « la lecture silencieuse aux degrés intermédiaire et supérieur primaires » comporte entre autres un certain nombre d'exercices sur des textes tirés des manuels officiels en usage dans les écoles vaudoises. Ces pages rédigées par l'éminent pédagogue fribourgeois, M. E. Devaud, retiendront certainement l'attention des instituteurs et institutrices soucieux de renouveler et de vivifier leur enseignement de la lecture, conformément aux directions données ce printemps dans le canton de Vaud lors des conférences pédagogiques officielles.

La troisième partie de l'Annuaire s'ouvre par un bref compte rendu de la réunion annuelle des Chefs des départements de l'instruction publique de la Suisse romande. Les chroniques scolaires des cantons romands, toujours bien documentées, relatent les faits saillants de l'année écoulée : actes législatifs scolaires, essais et innovations pédagogiques, questions d'actualité, jubilés, démissions, décès, etc.

Notre distingué correspondant de la Suisse allemande, M. le professeur Edouard Blaser, reprend dans sa chronique de 1936 deux questions qui ont eu un certain retentissement dans les milieux pédagogiques d'Outre-Sarine et qu'il n'avait pu traiter à fond l'année dernière : l'affaire Feldmann et le problème du bilinguisme. Il signale, en outre, parmi les faits importants de l'année, la création d'un diplôme fédéral de gymnastique et de sport pour l'enseignement secondaire et supérieur : la réorganisation de l'école supérieure des jeunes filles de la ville de Zurich. Les modifications apportées à la législation scolaire des cantons alémaniques occupent une place assez importante dans cette vivante et intéressante chronique.

Une liste d'actes législatifs scolaires, lois, décrets, arrêtés et programmes constitue la matière de la quatrième partie de l'ouvrage, lequel se termine par quelques analyses bibliographiques dues à la plume de MM. G. Chevallaz, R. Dottrens et A. Rey.

L'édition de 1936 n'est pas moins intéressante que les précédentes et sera accueillie avec faveur par le personnel enseignant et toutes les personnes que préoccupent les problèmes de l'éducation.

Jd.

PREMIÈRE PARTIE

